
尽管我自己做什么都以快为
傲，但历史学家威廉·杜朗却说，什
么都赶的人不是什么教育良好的
人，他提醒了我们耐心的重要性。

在旅途中，你可以等待那些落
伍的伙伴，搭把手，帮他们拿点东
西，陪他们喘口气，也许你没有第一
个到终点，但你让伙伴们更愿意与
你一同旅行，因为他们不需要担心
自己会被落下。

如果是在约会，优雅的等待是
一种美丽，你面对迟到者的微笑与
宽容的体谅，则会让别人格外体会

到你的厚道，而认知你的厚道就会
对你有信任感。

在宴会中，应该等待别人的节
奏，用同一速度进餐；如果吃得太快，
不妨多花点时间与人聊天，或者把食
物分成更多小口，这样你就可以给主
人和其他客人较少的压力——快速
进餐不仅仅是一种不雅的吃相。

陪同女友或太太购物时，尽管
我们男人通常在此时很少会有耐
心，但我们的耐心不只是跟去而且
要看看衣服，对她试的服饰微笑，对
她选定的物件表示欣赏，甚至还可

以请教她为什么觉得这件好。相信
我，这样做必定会使你们双方的感
情更加和谐。

你的同事对一件工作理解困
难，不得要领，你可以咆哮，你也可
以说拉倒、我自己来做，但最好的方
式可能是多花点时间与对方一起讨
论事情为什么会这样、有什么更好
的选择、不同做法的差异是什么。
在我们的耐心中发展起来的同伴关
系，将会非同寻常。

你会碰到顶撞与冒犯你的朋
友，请等待三十分钟再回应，因为人

很容易在情绪来的时候失控，大家
最后会起争执，而忘掉了我们关系
的本源。如有争执，应冷静片刻，多
想一点少说一点。

谁都急迫地希望看到结果，但
这种急迫与直接会使我们显得功利
而面目丑陋，不讨人喜欢。我们要
对方法、进程及其中的投入更为热
忱，而且要相信这样做必有美好的
结果。也许我们等到的不是我们预
想的实质结果，但许多我们预想之
外的美好结果则可以让我们更惊喜
更受益。

■■ 袁 岳

耐心是一种美德

赞一个 库科(克罗地亚) 作

●老唐带小孙子逛商场，小孙
子喜欢上一本《十万个为什么》。老
唐一看价格，吓了一跳，上百元！就
过去问服务员：“这书能打折不？”服
务员摇摇头：“这是正版，不打折！”
老唐急了：“你这正版书也短斤少两
啊！”服务员不解：“怎么会呢？”“不
信你就查查，说是‘十万个为什么’，
能有十万个？”老唐反问。

●今天早晨，我又起晚了，赶到
单位肯定迟到。我忙给领导发短
信：“您不是说要去总公司取资料
吗？我去吧！”领导回复：“今天怎么
了？小刘、小王、小东……还有你都
要求去。”我看了马上又发了一条：

“资料重要，应该多人护送！”

●两个男人在谈论他们读大学的
儿子。一个说：“看我儿子的信，我总得
查字典。”另一个说：“那你真是幸运
啊，看我儿子的信，我总要跑银行。”

●我的一个同学有封情书，开
头称呼是“嗨”，接下来是表白的内
容，结尾是这么写的：“如果你不喜
欢我，请把它还给我。”结果，那封
情书用了6年……

●和女朋友吵架冷战了，我想
和好，她不理我，于是上午我给她的
支付宝账户转了 520 元，然后又转
了1314元。后来她发来一条信息：

“有诚意的话，一句话就不要分两次
说。”我当场惊吓过度：5201314，那
得多少钱啊！ （笑语/辑）
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在经历了战争、炮火和逃亡以后，我
真的很难跟别人谈论什么住房抵押或内
衣的流行款式。

——在叙利亚殉职的记者玛丽·科
尔文生前说过的话。据其朋友追忆，玛
丽·科尔文身上从来没有香水味

50%的人心情愉快时会选择健康
的午餐，但 54%的人表示，一旦工作让
心情不愉快，就会选择汉堡、咖喱和比
萨等高热量食物。72%的人坦言，工作
不顺心是狂吃高热量食物的最常见借
口。

——据英国一项涉及 2000 人的调
查认为，工作态度会影响一个人的发胖
概率

即使你成绩只得了 C，照样有可能
当总统。

——小布什应邀参加美国一所私立
大学的毕业典礼，并发表了演讲

物理本身就是追求万物本源的一门
学科，而哲学追求的同为万物本源，两者
相结合，并无不妥之处。

——对于上海公布的 2017 年高考
选考科目要求中，复旦大学的哲学类专
业把物理、化学、历史三门作为选考科
目，复旦大学哲学系教授白彤东这样解
释

首先我要强调一点的是，我只在跟
我妻子一起送我的孩子去学校的时候，
才会背乘法口诀表！

——英国政府最近打算推行一项政
策，让英国的小学生们背乘法口诀表。
当记者问凭什么认为这个政策一定会成
功，且话锋一转问及 9 乘以 8 等于多少
时，英国首相卡梅伦尴尬回应

85分贝音量的安全听力时间为8小
时，100 分贝的安全听力时间则只有 15
分钟。

——世界卫生组织近日警告，用智
能手机以及音响设备听音乐时，最好每
天不要超过一小时，且音量要控制好、不
能太大，否则可能会造成永久性听力损
伤

需要辅导员、教师，也需要有人为
学校发展做出贡献，比如拉赞助、拉人
脉。

——北京外国语大学阿拉伯语系系
主任薛庆国如此解释主持人何炅的编制
和人事关系均在北外一事

召伯身居高官，却选择在不扰民的
甘棠树下办公，我的想法是现在很多年
轻人考公务员，却想着为自己谋福利，
没有召伯当年风范。

——来自北师大二附中的蔡雨玹以
裸分699分摘得今年北京高考的文科状
元。23 日，面对媒体记者，她自侃称不
是“学霸”是“学酥”。在她的高考作文
中，她写了周朝召伯的故事

女孩子出现在实验室时会发生三
种事：你爱上她们，她们爱上你，而当你
批评她们时，她们会哭。

——英国生物化学家、诺贝尔奖得
主蒂姆·亨特在世界科学记者大会上如
此说道。因此言论涉嫌歧视女性，他不
得不辞去伦敦大学国王学院的荣誉教
职

过去一说 60 岁的人，那已经说是
老人。但是现在 60 岁的人，还属于工
作精力很旺盛的阶段，身体非常健康，
有能力继续工作。

——全国人大财经委副主任委员
乌日图称，延迟退休因养老金缺口的说
法不准确，主要是基于现代人的健康状
态

高铁发展有很多现实问题，其中最
大的困难就是缺钱。

——中铁隧道集团副总工程师王梦
恕称，目前修铁路主要靠贷款，3万多亿
贷款，每年 6%的利息就是 1800 亿元。
铁总是在给银行打工，所以铁总新建铁
路的热情也不高

以前整天就是想着玩游戏和找女
朋友，但自从炒股以后，游戏不玩了，也
没心思去找女朋友了。我觉得炒股更
有意义。

——在这个连广场舞大妈都炒股
的年代，愈来愈多的大学生也投身股
市。北师大大二的一位学生炒股后，如
是说

我的理想生活是什么都不做，穿着
诗韵的衣裳，开一辆白色的摩根，在石
澳公路上飞驰，连锋头都不出。钱最大
的用途，不是令我们更突出，用钱用到
出神入化之时，应利用它使我们比普通
人更像一个普通人：不必抛头露面，从
此隐姓埋名，换取最大的自由。

——亦舒师太说

我们最想做的，也开始启动的就
是，推动我们高考成绩让国外认可。

——教育部国际合作与交流司副司
长于继海透露，推动高考成绩国外认可
的工作已在进行中，但距离目标尚有较
长的一段距离

（墨墨/辑）

有人做了一项调查：暮年之人一生最后悔
什么？排列出的答案中，一是年少没有努力，二
是选错职业无成就，三是教育子女不当，四是未
常锻炼身体，五是没有珍惜伴侣，六是对双亲尽
孝不够，七是婚姻里没有爱情，八是未能周游世
界，九是一生缺乏刺激，后悔赚钱不足排在最
后。如果是你，你后悔什么？

我的答案是：“我因为现在已经明白了，所
以死前不会后悔。”

以前，我曾经用过很多网名，其中有两个，
是无忌和不悔，都来自金庸的《倚天屠龙记》，也
都是我的梦想。在书中，无忌，是一个男子的梦
想；不悔，是一个女子的决心。

有些人为什么做事情不成功？是因为舍不
得。舍不得自己，舍不得健康，舍不得付出。原
则上，做到无忌很难，但是有时候，为了成就一
些事，全然放开、不管不顾，反而能成。虽然这
个成，也许在名义上和自己已经没有关系，无论
是名是利，都落给了别人，但是，想法实现了，比
什么都重要。

在人生的道路上，总有歧路，同一时间，几
件事情、好几个人，你只能有一个选择，选择了，
就不要后悔，走下去，承担结果，即使结果不好。
不要总是想着如果当初选择了另外的道路……

三毛也解释过无悔和不悔的不同：无悔里
有无奈，而不悔更干脆。

为了未来不后悔，所以会慎重做出自己的
选择，不管是爱或其他的压力，都难以让我做出
屈从的选择；而如果我最终屈从了，那是因为，
有更加重要的、能够绑架我的人或事物，让我甘
愿做出牺牲。

“如果是你，你后悔什么？”
没有人能够替你回答，人生中，很多答案，

都是自己找到的。

■■ 萧秋水

无悔和不悔

据调查所知，内地网民搜索最多的问题，关
于股票的当然高居榜首，奇怪的是，“什么是爱”
也榜上有名。

直到如今，“什么是爱”的答案于我依然十
分模糊。

我只能说，真正爱上一个人是不由自主的，
在真爱面前人是无法拒绝的。

那些说“我决定爱（或不爱）”“来的时候措
手不及，去的时候没有原因”“相处不来”之类的
话的人，都只是在找借口。

真正爱一个人的时候会失去计较的能力，逛
三个小时不感兴趣的地方对你来说都是一种难
忘的经历，爱一个人怎会有“相处不来”的问题？

不过，把爱定义得这样高、这样狭，天下的
夫妇可能有一大半该离婚了。

因为，火花闪过、毛细血管扩张以后，心跳
终将回到常态；疯狂地爱一个人很难，激情过后
如何以爱之名自处及相处却更难。

而我深信，火花这回事，有些人可能终生不
会遇到，也依然结婚生子。

但像鲁迅所说，在密室昏睡做梦至死的人，
是要叫醒他们，还是装作若无其事？

如果当事人认为有个谈得来的生活伴侣就
是爱，那么就算是爱好了。

按张爱玲的说法延伸，我们都是看了爱情
电影、听饱了情歌，才再知道爱的。

所以，为幸福着想，别接触太多轰轰烈烈的
歌与戏，除非你不会比较。

■■ 林 夕

什么是爱

1942年6月，抗战进入白热化，这给中国带
来的不仅是动荡的政局，还有经济的重创。由
于物质匮乏，满目疮痍的中国物价逐日飞涨。
如何赚钱维持生计，成了国人心中的头等大事。

处于象牙塔中的文人们，也感知到了这种
“生之艰”。著名作家郑振铎的妻子高君箴，有
次买菜回家，发现忘了买丈夫最爱吃的莲藕，待
到转回市场时，价格已经翻了一倍。那晚有朋
友造访，谈及当时的形势，郑振铎对朋友说：“太
可怕了，今后不知道该如何活下去。”

朋友对他说：“我听说最近股票市场正在兴
起，有很多人买股票赚了钱。”

郑振铎闻言，详细向朋友打听了相关事宜，
觉得这是一个生财之道。其时，因战事的影响，
好多报社稿费低，且经常因故停刊。依赖稿费
过日子的郑振铎考虑来考虑去，最终痛下决心
试一试。在征求家人的意见时，他对妻子说：

“我先购买一些股票，试试效果如何。”
初入股市的那几天，郑振铎频繁奔波于银

行与股市之间，原本就清瘦的他，不几日，就开
始憔悴起来。

有一天，郑振铎在路上碰到好友老舍，老舍
见他这副模样，关切地问他：“听说你近来炒股，
怎样了？”

郑振铎听后，幽幽一叹：“我每天都去市场，
看到股票价格上上下下，心里的变化如天气一
般忐忑不安。我这一生还从来没有那么在意过
一件事情，为此甚至茶饭不思。所以，我决定，
到此为止吧。”

老舍听后，同情地看着郑振铎，说：“每天那
么疲于奔命，这样的行为无非是为了利益，股市
浮沉，人心随之，太可怕了。”

第二天，郑振铎来到市场，股票又大跌，他咬
咬牙，卖掉了手中最后一只名叫“新光”的股票。
算下来，单单这只股票，他就净亏了16万余元。

回到家里，本来亏得很惨的郑振铎却突然
有种如释重负的感觉。他坐下来，长长地舒了
一口气。而后，拿起自己最喜欢的书本，又开始
沉浸于文字的世界……

“书可荡涤尘心，更有助于修养。”当晚，从
残酷的股市中折戟而归的一代文学家，在日记
里写下了这么一句话。也许，这就是用惨重的
代价，换来的领悟吧。

■■ 龙振昼

郑振铎炒股


